

Oficina:
Av. 25 O.
Nº 68

LA AURORA

Apartado
No 380
correo:

Año I San José de Costa Rica, A. C. miércoles 14 de diciembre de 1904

SUMARIO

- Derecho de tanteo..... R. B. M.
- Reformas municipales..... R. B. M.
- Lo de Juana de Arco..... H. Nils
- Los Minerales..... H. Nils
- El juego de limón..... M. Platón
- Una carta..... R. B. M.
- Información.....
- Cables.....

GERENTE: ROBERTO BRENES MESÉN

El derecho de tanteo

El memorial presentado ayer á medio día al Congreso de la República por el señor Minor C. Keith tiene por objeto alegar en su favor el derecho de tanteo que la cláusula 25 del contrato Soto-Keith concedía á este contratista.

Todavía no conocemos detenidamente el contenido íntegro del memorial. En él indudablemente el señor Keith alegará la existencia de algún contrato entre él y la Compañía, porque sólo de esa suerte sería admisible la pretensión del señor Keith.

La cláusula segunda del contrato que este caballero celebró con la Compañía conocido con el nombre de contrato de Construcción declara expresamente que el señor Keith hace transferencia del derecho principal y de los accesorios que le concede el contrato a la Compañía del Ferrocarril.

Ayer tarde la Cámara ha malgastado su tiempo en una discusión de interpretación que estaba por demás.

El artículo de la Constitución es bastante claro para que se pretenda interpretarlo: es prurito de abogados y no más. El "exclusivamente" del artículo señala bien el objeto deseado. No defendemos ese artículo, porque si bien nos parece económico, no lo juzgamos liberal; pero ha de cumplirse, como él es, ó debemos negar en absoluto el respeto á la Constitución. El memorial debe ser rechazado como incidente de Cámara, aunque bien puede tomarse en cuenta á la hora de la discusión del contrato para que ha sido ella convocada.

R. BRENES MESÉN

Reformas municipales

La reforma que proponemos con caracteres de necesaria, es la Junta de Ornato. Lo hemos dicho bastante: los miembros que actualmente componen la Municipalidad son bien pocos

para la amplitud de los negocios del cantón central.

Esa Junta de Ornato tendría á su cargo los parques de la capital y la dirección de los adornos que fuesen necesarios tanto en las calles como en los edificios en días de fiesta.

Dividida como se halla hoy la ciudad en cuatro cuarteles la Junta podría constar de cuatro ó cinco personas cada una de las cuales sería elegida en cada cuartel. De ese modo el ornato no exigiría á la Junta demasiado trabajo.

Los miembros de la Municipalidad conocen las dificultades que hay para ver crecidos los arbolillos que se plantan ya sea en las calles ya en los parques. Y esa dificultad habrá de existir siempre mientras no se encargue de ello un conjunto de personas encariñadas con los árboles, deseadas de verlos prosperar por dondequiera como los únicos generosos purificadores del aire.

Quiénes entrarían á formar parte de la Junta? Un caballero y cuatro señoras, por ejemplo.

Ellas, habituadas á dedicar cuidados á sus propias plantas, qué no harían por las de su cuartel!

R. fresquemos un poco nuestras instituciones. llevemos al Municipio un pequeño grupo de señoras y señoras.

R. BRENES MESÉN

Lo de Juana de Arco

Por los últimos cables, ya saben nuestros lectores que han ocurrido en Francia algunos alborotos con motivo de un juicio que formuló sobre Juana de Arco, un profesor de historia del Liceo Condorcet. Admiramos la valentía de ese profesor que se atrevió á dar una opinión adversa á la heroína famosa en los momentos actuales, cuando en Francia se trata de canonizar á Juana de Arco.

Juana de Arco es una de esas tantas figuras de la historia que los gobiernos y las iglesias por conveniencia y el pueblo por ingenuidad, van agrandando más y más hasta el punto de hacer de su glorificación una apoteosis.

De estas figuras hay en la historia de todos los pueblos y su vida con los años es una trama de fábulas absurdas que los hombres razonables no están dispuestos á aceptar. Se ve que el profesor de historia del Liceo Condorcet es un hombre nuevo, que no ha de sus clases una graciosa narración de las tantas necesidades inútiles que hay en los textos de la enseñanza oficial, que no hace de su historia la definición de todos esos hombres de la política que han venido saltando á los pueblos desde siglos, se ve que es un hombre joven que tiene confianza en su razón, que juzga los acontecimientos con claridad, no cegado por la venda de tradiciones inconvencionales.

Va suponiendo cual ha sido su juicio sobre Juana de Arco, á juzgar por la inculpación que el agitador Deroulé echó á los socialistas franceses en este asunto. Los anarquistas, los so-

cialistas y demás elementos revolucionarios de Francia, no admiten ni un momento la glorificación de Juana de Arco. Ellos dicen que esta pobre mujer, si viviera en nuestros días, estaría en la Salpêtrière como un tipo para estudio de enfermedades mentales. Sostienen que sus actos de heroísmo no fueron más que impulsos de su alucinación religiosa y que si contó con hombres que la siguieran es por que su tiempo en general fué tiempo de alucinados que creían cordialmente en la ayuda del cielo y en las cosas sobrenaturales.

Un juicio semejante á este habrá formulado el profesor de historia del Liceo Condorcet á la vista de sus jóvenes alumnos. Naturalmente el efecto debió ser inmediato. Pues sabemos que Juana de Arco es el tipo ideal humano que necesitan las iglesias y los gobiernos de las clases ricas, para alucinar los sentimientos del pueblo.

Hasta ahora los gobiernos con la enseñanza oficial han impuesto á la juventud la adoración ineludible de estos héroes. Generalmente estos héroes en vida se han distinguido por sus brillantes hechos de armas, por sus defensas de la patria; después de muertos los fanáticos se encargan de ir envolviéndolos en fábulas y leyendas muy halagüeñas y así poco á poco se va haciendo la deificación de hombres que en un principio talvez fueron saltadores de caminos ó enfermos mentales. Mas tarde de la enseñanza oficial monástica les presenta á las nuevas generaciones como los héroes nacionales, los tipos superiores á quienes deben imitar.

Con estos ardidés y con los años estas figuras históricas crecen más y más ante la conciencia popular hasta que llega un día en que su reputación cristaliza en el sentimiento de las masas y lo que antes fue adoración humana pasa á ser ahora divina. Entonces las clases ricas y el pueblo inconciente piden que tales héroes pasen á la categoría de santos. Así llega la canonización. Y los gobiernos y las iglesias obtienen un precioso instrumento de explotación con estos héroes que son para el pueblo una fuente de entusiasmos religiosos y patrióticos.

Juana de Arco está, en el momento de cristalizar. La iglesia romana la canonizará, sin duda, por conveniencias políticas y porque ha sido costumbre suya, canonizar alucinados.

Entre tanto queda en pie el juicio del Profesor de historia del Liceo Condorcet.

Y un juicio histórico sobre hombres que el rebaño ha venido adorando en silencio por miedo ó por inconciencia, si se formula ante los jóvenes se abre campo forzosamente, y siembra la duda. Con esto basta.

Este incidente que comentamos se repetirá en Francia y en todos los países, porque los hombres nuevos están dispuestos á derribar fetiches con la palabra y la razón.

HILMAR NILS.

SEMANA CIENTIFICA

Los minerales

(DE AUG. ROBIN)

Los minerales se diferencian fácilmente de las rocas por hallarse estas últimas compuestas de elementos varios agrupados entre si, y de los cuales se puede obtener la separación, por diversos medios; además, las rocas se presentan en grandes masas; no pueden ser divididas en especies, pues comprenden un número prodigioso de variedades con las que sus tipos pasan insensiblemente de uno á otro, haciendo de esta suerte muy delicada la clasificación. Los minerales, por el contrario, representan combinaciones químicas, en las que, los diferentes cuerpos simples, revelados por el análisis, son indescifrables aun con el microscopio; dan á menudo forma cristalina que les es propia y se clasifican en familias, géneros y especies, como los animales y las plantas.

Los minerales se presentan en el suelo, de diversas maneras: se los encuentra á menudo, en el interior de geodas, es decir, de nódulos huecos tapizados de cristales. Se los encuentra en abundancia, diseminados en las rocas que han sufrido la acción del metamorfismo; estos son, generalmente, silicatos ó combinaciones de sílice con uno ó más cuerpos simples.

Los minerales existen en masas más considerables en los filones, yacimiento ordinario de los minerales. Contienen un metal en el estado de combinación; también se puede encontrar en ellos, el metal nativo, es decir, puro. Se da el nombre de ganga á la materia en la cual se encuentra adherida una especie mineral.

Los filones proceden del relleno de las fracturas de la corteza terrestre, por diversos minerales. Estos filones no están ordinariamente muy alejados de la vertical, á menos que el suelo haya experimentado violentas perturbaciones y dislocaciones. Aquella de las paredes de un filón, inclinado, que sea superior á la otra, es el frente, así como la inferior, es el muro. Estas paredes están recubiertas, muy á menudo, de materiales impuros, generalmente arcillosos. Hay filones de todos los espesores, desde la más débil venilla, hasta rellenos de 50 y 60 metros, como en el Harz. Siendo los filones resultado de las fracturas del suelo, y estando á menudo acompañados de desechos, ó desnivelación, forman algunas veces, en ciertos terrenos, accidentes de muy confusa apariencia.

Basta, en efecto, que se produzcan una ó varias grietas en un terreno ya atravesado por filones, para romperse estos últimos, en varios pedazos llegando de este modo á ocupar diferentes niveles. La integración de los filones procede de acciones diferentes: insuccion, sublimación, circulación de aguas minerales. Las vetas metales que se buscan en los filones, de ben su origen casi siempre, á la ter-

cera causa. En este caso, las paredes del filón se recubren poco a poco de concreciones que van desmenujándose hasta que se juntan, pero d-ijan en ocasiones algunos huecos, en los que cristaliza el depósito. Todos los yacimientos están más ó menos ligados á los fenómenos eruptivos.

Algunas veces preséntanse los minerales afectando una forma cristalina, que es extraña á su composición química. Ha habido entonces sustitución gradual, molécula á molécula, de una á otra materia, sin modificación en la forma: se da á este fenómeno el nombre de *epigenia*. La madera silicificada es un ejemplo de *epigenia orgánica*. Muy á menudo, ciertos cristales de una misma especie mineral hallanse regularmente agrupados; son entonces *males*, piedras cristalizadas ó *veteadas*.

Los minerales son *hidratados* cuando contienen *agua*, es decir, oxígeno ó hidrógeno en estado de combinación; anhidros, cuando no la contienen.

P. LLORET BELLIDO.

Cualidades del limón

El limón es el fruto del *citrus médi ca*, un árbol muy cultivado, especialmente en España é Italia (en Costa Rica abunda). El jugo del limón es un remedio de primer orden en muchas clases de enfermedades. Se recomienda chuparlo en las afecciones gotosas sobre todo. Entónces es preciso que el gotoso lo absorba en grandes cantidades. Se pela ligeramente el limón para esprimirle todo el jugo posible y se lo somete á la acción de una prensa ordinaria. El extracto de jugo de limón que venden en las droguerías y farmacias no da el resultado que se espera. La cantidad de jugo que se necesita en el día debe sacarse diariamente de limones siempre frescos. El primer día se bebe, con intervalos convenientes, el jugo de 4 á seis limones (casi 50 gramos); el segundo día el doble, ó sea el jugo de 8 á 10 limones (100 gramos); el tercer día el jugo de 16 á 24 limones y así se aumenta cada día la cantidad (hasta 40 ó 50 limones) para llegar al momento en que la enfermedad se debilita, los dolores desaparecen, la hinchazón disminuye y los miembros enfermos comienzan á moverse. La cantidad de jugo chupado se disminuye cada día del mismo modo que se aumentó, para concluir por suspenderla del todo. Al mismo tiempo el enfermo tomará una alimentación sencilla, no excitante, mezclada, y no comerá sino cuando sienta verdaderamente hambre.

El jugo del limón debe consumirse puro del todo, sin agregarle azúcar ni agua y como ya lo dije, debe prepararse fresco cada día. La época mejor para la curación es la primavera ó el otoño (en Costa Rica en todo el año) ó cuando sobreviene un ataque de gota. A la gran chupadería de jugo de limón, sigue una clase de excitación nerviosa, como ebriedad; es sin importancia, y para disiparla no hay más que dormir con la ventana abierta.

Recientemente el Dr. Hugo Laser se ha empeñado en hacer experiencias con el jugo de limón sobre la difteria y ha obtenido resultados muy favorables.

Ha observado que el jugo del limón le tomán con mucho gusto los niños y que aun en los casos más graves produce alivio casi instantáneo. A todos los niños les ponía rodajitas de limón en la boca, ellos las chupaban con un placer visible y esto les producía al momento un alivio. El Dr. Laser pretende haber curado con este simple medio, una serie de casos graves;

sin embargo, él no quiere ver de ningún modo, en esto, un específico.

Es preciso anotar que en ningún caso el jugo de limón produce un efecto perjudicial. Sería penoso que se publicaran otras experiencias sobre este modo de tratar la difteria; provisionalmente no debo yo vacilar en recomendar, en todo caso, el jugo de limón como un atenuante de la difteria.

El jugo de limón también se presenta como un remedio excelente para las afecciones del hígado, de la bilis, en las enfermedades de cálculos, contra las lombrices (y demás parásitos del estómago), en ciertas enfermedades de la cutis, en ciertas clases de enfermedades nerviosas de la cabeza, en el escorbuto et.

La limonada que se prepara con el jugo de limón fresco es una bebida muy saludable, tanto para los buenos como para los enfermos.

Una mezcla de sirope con jugo de limón obra contra la tos ó la bronquía, y los males de la garganta.

Cuando se está borracho, es bueno beber jugo de limón en agua ó chupar uno ó varios limones con el fin de enfriar la sangre. Con el jugo de limón puro ó mezclada con sal de cocina se limpian las manchas de la piel y se embellece.

El jugo se emplea ventajosamente contra los sabañones. Una rodajita de limón algo gruesa, pegada durante la noche á un callo del pie le rebana con una perfección que difícilmente se obtiene con navaja.

El jugo se ha probado también contra la caspa — se frota con fuerza la piel de la cabeza — y contra las verrugas, que se frotan del mismo modo con el jugo y que se cubren, durante la noche, con una rodaja de limón.

Si las panaceas (remedio que todo lo curan) existieran, así señalaría realmente como panacea al jugo de limón.

M. PLATEN

COMENTARIOS

UNA CARTA

AL SR. RÓMULO TOBAR.

Pte.

Estimado joven:

He leído con mucha sorpresa, clarificando que Ud. dedica en *La Aurora* del miércoles último á sus tres compañeros recién salidos del Liceo.

Hay en este trocito, aparte de una bella intención y de sus buenos entendimientos, algunas veladas confesiones que me propongo comentar.

Ud. dice, que ya pasó, por dicha, "esa primera página de la vida" es decir, esa primera jornada que dura todos los años del colegio. Y se siente tan feliz con dejar á lo lejos el Liceo, como si allí hubiera Ud. vivido, aprisionado por largos meses, en una atmósfera de hostilidad. Ud. siente que allí se quedaron las primeras mudanzas contra ideas que su criterio no aceptaba pero que "las disposiciones, pretendidamente disciplinarias de algún maestro" imponían, (me figura que con la amenaza de un fracaso en los exámenes, por ejemplo). Ud. sabe que este es el gran recurso de todos los seudoeducadores.

¿Parece que Uds. hubieran vivido en las Casas de Corrección sometidos á una rigurosa esclavitud de ideas, de tal modo que ahora, con el título de Bachiller debajo del brazo, se sienten tan libres! Ustedes me hacen el efecto de una botella de champaña que vive comprimida y sólo aguarda que corten los alambres del tapón para saltar en un bullicio de espuma. Así el pensamiento de Uds. desata ahora

las ligaduras reglamentarias de un colegio y se dedica á buscar el material que lo sustente en la propia vida, con toda independencia, sin ridículas ceremonias, sin imposiciones dogmáticas.

Ahora, lejos de las amenazas de una disciplina militar terrorífica, comprenderán mejor cuanto vale la libertad para el pensamiento. Ahora sabrán Uds. que es una tristeza ver como aun hoy la educación que pretende de liberal, sólo se propone la domesticidad de inteligencias y voluntades que sean mañana carne para la servidumbre del pensamiento, la más penosa é irremediable de todas las servidumbres. Ahora comprenderán que la educación de los jesuitas laicos en la formación de flotas del pensamiento, es tanto ó más peligrosa para la independencia intelectual del mundo (¡la que anhelamos!) que la educación de los discípulos de Loyola, tan temida por nuestros liberales.

Hay además en su artículo un dato muy sugestivo que me ha hecho pensar mucho, hasta dejarme confundido, y que yo recomendaría muy especialmente á los padres de familia. Ud. nos dice que alguien con una palabrería hueca, inoportuna, y ociosa quiso sembrar la división entre Uds. Ese alguien es un profesor, sin duda, y sería bueno que el público conociera el nombre de quien cumple de un modo tan triste y miserable su oficio de educador. Es posible que exista un educador de buen juicio que emplee sus horas de clase en arrojar la cizaña entre sus discípulos y en burlarse de quienes no pensaron con él ó no quisieron interesarse en su charlatanería murmuradora?

Yo creo firmemente en este grave cargo que Ud. hace y muchos padres de familia estamos interesados en que se haga una luz sobre él.

Es preciso que cuanto antes se diga á la Nación con claridad, si son educadores verdaderos, personas que no han podido conseguir en seis años una simpatía durable de sus alumnos, mediante la bondad y el convencimiento.

La actitud suya, que supongo será también la de otros de sus compañeros, está probando que la simpatía de Uds. no ha sido muy durable, pues han aguardado apenas verse libre para estampar una protesta tan hermosa como la que Ud. firma. Yo lo felicito por su franqueza y ojalá que su artículo sea el comienzo de una larga y provechosa discusión que llene al fondo del pantano y lo revuelva que todo para ver que sale á flote.

Atentamente lo saluda su afmo.

UN PADRE DE FAMILIA.

San José, 8 de Dicie. de 1904.

INFORMACIÓN

OFICIAL

Congreso.—Se discute en primer debate el dictamen de la Comisión de Fomento relativo al convenio celebrado entre el Poder Ejecutivo y la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

Se nombra una comisión para presentar al señor don Francisco Jiménez O. el testimonio de condolencia del Congreso por la muerte de su señora esposa.

Instrucción Pública.—Se comisiona á los señores don Manuel Aragón y don Marcelino Acosta para presenciar los exámenes de Contabilidad, Taquígrafía y Telegrafía del Colegio Superior de Señoritas.

Gobernación.—Se nombra interinamente á don Macario Morales para ocupar la Jefatura Política del cantón

de Santa Cruz de la provincia de Guanacaste abandonada con licencia por el señor Abraham Aguilar.

Se nombra á las señoritas Delfina Elizondo y Adela Pallas para administradoras de correos de San Isidro y Carridabat respectivamente, y á otros señores para pristas y correos en algunos puntos de la República.

Policia.—Se nombra á don Rafael Montero Conejo para sustituir por dos meses al agente auxiliar del distrito de San Pedro del cantón de Barba, Heredia.

Autorízase á los curules de San Rafael de Cartago para celebrar un turno general en la ciudad de Cartago, con intervalos de cuatro meses cada uno.

Autorízase también al Pbo. Dr. Rafael Otón Castro para celebrar un turno general en la ciudad de Cartago.

Gobernación.—Se juramenta al señor don Macario Morales, nombrado Jefe Político interino del cantón de Santa Cruz, Guanacaste.

A LOS AGRICULTORES

Al Instituto Físico Geográfico, ha llegado recientemente para distribuir entre los agricultores, semilla de la planta llamada *Hierba de los Pobres* (Beggars Weed). Es una leguminosa, muy empleada como forraje ó como abono verde, que se siembra de la misma manera que la Alfalfa. Será enviada por correo libre de costas, en sacositos de 8 á 10 libras, á todo aquel que la solicite.

LECTURA EN COMUN

Esta noche comienzan de 7 á 8 p. m. las lecturas en común entre los socios del Club de Instrucción y Recreo de Desamparados. La obra que se ha escogido para iniciar esta lectura en voz alta y comentada es *La guerra Russo-Japonesa* de León Tolstói. Por medio de un pizarrón fijo en la pared del local del Club, se ha invitado al público de ambos sexos que desee oír la lectura.

LA DIRECTIVA

COLEGIO DE ABOGADOS

Circula una hoja que contiene una candidatura para la Directiva del Colegio de Abogados. La reproducimos á continuación.

COLEGIO DE ABOGADOS

DIRECTIVA PARA 1905

- Presidente, Lic. don Alberto Brenes Córdoba.
- Vocal, Lic. don Albino Vullalobos.
- Vocal, Lic. don Francisco M. Fien.
- Vocal, Lic. don Francisco Aguilar B.
- Vocal, Lic. don Alfonso Jiménez R.
- Vocal, Lic. don Manuel Argüello de Vars.

- Fiscal, Lic. don Marcelo Brenes.
- Tesorero, Lic. don Carlos Sáenz.
- Secretario, Lic. don Carlos M. Jiménez.
- Prosecretario, Lic. don José Luis Sáenz.

La elección se verificará á las 7 1/2 p. m. del viernes 16 de Diciembre corriente.

Teatro Nacional

Con inesperada escasez de concurrencia, se dió el martes la segunda representación de "El Abuelo". En general la obra resultó ligeramente fría y falta de algunos interesantes detalles que tuvo la primera vez que nos fué puesta en escena.

Sin duda fué debido esto á la falta de público; el caso no era para menos, y hasta debemos decir que estuvo en relación con esta circunstancia, muy

buenas. No así la zarzuela final "El lucero del alba," en la cual los actores hicieron lo que les pareció mejor, que fué nada menos que jugar con el público.

El señor Tutau, que debe ser cantán, imprimió cuanto pudo á su voz, el acento de los de su tierra y le dió además por hablar tan velozmente, que más parecía un fónógrafo con los tornillos sueltos que un actor en escena. El público no le entendió una palabra.

A la señorita Martínez, buen provecho le haga lo que le comió á la obra.

Son buenas las zarzuelitas, para *borrar* las impresiones tristes de los dramas; pero no para *emborracharlas*.

Al final remachó el clavo un escándalo que se suscitó en la galería y que produjo gran algazara en las alturas.

Es lamentable que cierta parte del público se divierta en aplaudir con tanta insistencia é inoportunidad como lo hizo la noche del martes, sobretodo en el intermedio del 4º acto. Esta *diversión* desdice mucho de la cultura nacional.

GARGANTÚA

NOTAS

El sábado próximo se estrenará el circo en el local que queda frente al Palacio de Justicia y el 25 de este mes dará la primera función de Teatro la Compañía de Opera.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

Ha sido nombrado Agente General de esta importante Compañía el señor John M. Keith, cuya oficina se halla en la Avenida Central, frente al Hotel Imperial.

MOVIMIENTO DE DEFUNCIONES

DÍA 13

No hubo.

DÍA 14

Concepción Valverde, R. Barbosa, 80 años, hija de Santana Valverde y Juana Barbosa.

María Ramona de la Concepción Mora, 6 días, hija de María Mora.

Juana de las Piedades Solís, nació muerta, hija de María Solís.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

1º—Las manifestaciones socialistas en Rusia

San Petersburgo, 13.—Los diarios de ésta publican sin comentarios el relato de los desórdenes resultados de la manifestación social democrática que efectuóse ayer por la tarde frente de la catedral de Kasan, en las cuales salieron muy estropeadas varias personas de ambos sexos. Publican si, muchos artículos á favor del establecimiento de las reformas políticas propuestas por los zemstvos.

2º—Una buena lección liberal

Valparaiso, 13.—Verifícase ayer en Santiago una manifestación anticlerical en honor de Guillermo Rivera Ministro de Instrucción Pública, y de aquellos diputados quienes sostuvieron al Gobierno en su resistencia á los jesuitas, quienes trataban de minar el sistema de instrucción laica. Los manifestantes incluían prominentes senadores, diputados, miembros de las sectas protestantes, sociedades de artesanos y maestros de escuela, cuyo número asciende á varios millares. Después de pasar por las calles principales la procesión, se detuvo frente á la universidad donde se hallaban reuni-

dos varios prominentes estadistas, incluyendo á Rivera. Se pronunciaron discursos á favor de la educación liberal. Se aseguró que la instrucción se constituya una grave amenaza para las instituciones republicanas, para las libertades del hombre y los métodos modernos de instrucción científica. Se citó á Inglaterra y Estados Unidos como modelos donde no se tolera la tutela religiosa. La reunión se suspendió en medio de mucho entusiasmo.

3º—No disparar contra vuestros hermanos cuando lo ordene un gobierno despótico

Roma, 13.—La autoridad militar está investigando la repartición sigilosa de panfletos que incitan á la tropa á amotinarse. Entre otras cosas dice: "No disparar contra vuestros hermanos, cuando les ordene un Gobierno despótico". En Milán se descubrieron 5 mil ejemplares firmados "Socialistas jóvenes". Tres personas están presas. Se sospecha que existe un complot para provocar desórdenes en el ejército.

4º—Qué habrá de cierto?

Tokio, 13.— Despachos recibidos hoy del ejército japonés que está sitiando Puerto Arturo, avisan que ayer fueron bombardeadas las fortalezas interiores; fueron gravemente averiados el acorazado Poltava y el trasporte Amur. La estación de telégrafo sin hilos situada al pie del arco Dorado y el Arsenal, fueron incendiados por nuestras granadas. En su informe de hoy el Comandante de la batería naval situado en el cerro "203 metros", dice que están averiados los 4 acorazados rusos dos cruceros, una cañonera, un torpedero y una nave almacén que ya no hay necesidad de bombardearlos más. Ahora los artilleros han puesto su atención en la población que está sufriendo terriblemente. Avisa un despacho del cuartel general japonés de la Manchuria que á las 2 de la madrugada del 11 una fuerza de infantería rusa atacó al aldea de Pertactoze, ocupada por nuestras fuerzas, pero al amanecer fue completamente rechazada. La tarde del 11 la artillería del enemigo emplazada en una posición al O. del cerro de Mamapas, comenzó á cañonear nuestras posiciones de Yeotun y Fungchapiotza. Otras baterías del enemigo colocadas al O. del cerro de Tie, bombardearon nuestra posición de Putiawa, pero no hicieron daño alguno. La aldea de Manachechi, situada en la orilla del río Hun, fue atacada por la caballería enemiga. El ataque fue rechazado retirándose el enemigo hacia el O. Por nuestra parte no hubo pérdidas. El enemigo sufrió grandes pérdidas.

5º—Los rusos no se mueven

Cuartel Gral. de Oku, 13.— Los rusos mantienen día y noche un fuego constante por toda la extensión de nuestras líneas pero no contesta nuestra artillería. No se espera aún el movimiento de los rusos hacia el Sur. Su plan de campaña invernal no se ha desarrollado todavía. Anoche el termómetro registró 7º bajo cero. Semejante frío es muy inusitado en el mes de Diciembre.

6º—Se continuará con Kuro-patkin

San Petersburgo, 13. Susúrase en esta que habiendo los japoneses resuelto el problema de disponer de los navíos de guerra rusos de Puerto Arturo, se preparan para marchar inmediatamente contra Kuro-patkin. Hay mucha divergencia de opinión relativa á la conveniencia de dejar á Rojstvensky continuar su viaje á Lejano Oriente ó de ordenar su regreso, pues no se puede enviarle refuerzos sino hasta el mes de agosto. Como están

casi agotadas las provisiones y parte de Puerto Arturo, se confiesa la inutilidad de más resistencia.

7º—A causa de las vírgenes

Madrid, 13.—Escenas turbulentas resultaron de la fiesta de la Virgen en Valencia; seis mil mujeres llevando velas, que marchaban en procesión con dirección á la Catedral tuvieron conflicto con un grupo de manifestantes republicanos. Se formó un escándalo mayúsculo. La policía montada no pudo separar á los combatientes, no obstante que los cargó repetidas veces. Al fin tuvo que hacerles varias descargas cerradas con sus carabinas. Muchos fueron los heridos incluyendo á gran número de mujeres.

AVISOS ECONOMICOS

CERVECERIAS

LA CERVECERIA TRAUBE produce excelente cerveza doble, Lager Bier y cerveza negra, marca Estrella.

COMPRAS Y VENTAS

SE COMPRAN pañolones en la pulpería El Lago, 100 varas al \$ del puente de la Fábrica.

SE VENDE un solar situado en la parte posterior de la Iglesia de la Soledad, 85 por 48 varas.

ZAPATERIAS

LA REPUBLICANA es la acreditada zapatería de Elias Calderón. Cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado que vende por mayor y al menudeo á muy bajos precios. El calzado á la medida se hace á gusto del cliente y á precios convencionales. El trato es para dejar satisfecho al más exigente.

ORDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que cuando en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.



Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José.

HIGINIO CARMONA. Zapatería de lana por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de \$ 3.50 á \$ 8.00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras.

PULPERIAS

LA PULPERIA DEL CARMEN Y EL ÁGUILA DE ORO tienen depósito permanente de vino de mesa Medoa de la acreditada casa Le Blanc y Cia. al bajo precio de 60 centavos la botella.

AGENCIAS Y COMISIONES

EDUARDO MAROTO tiene para vender Siempre barato Siempre de lance

Escritorios—Mesas de diferentes clases—Camas de niño, de una sola persona, de matrimonio—Cunas—1 juego de sala tapizado—excelente—Máquinas de coser—Máquinas de escribir Remington—Loza de mesa—Cristalerías, gran surtido de tazas para café, te, chocolate, caldo, etc.,—armarios para ropa, para cocina, para comedor—mesas de noche—colchonería.

Agencia de la jardinería de fama Adelina.

Comisiones y agencias en general.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, Parque Central.

SOMBRETEROS DE PALMA salvadoreños, muy finos, acaban de llegar á la tienda de Gustavo Pradilla H., bajos del Hotel Internacional.

MUSICA

PATRICIO CARVAJAL ofrece al público su quinteto compuesto de piano, clarinete, flauta, violín y contrabajo. El piano es portátil, su traslado se hace fácil y sin costo para el cliente. Para serenatas el quinteto es de primer orden.

DINERO

EN PARTIDAS hasta de quinientos colones, con buena garantía hipotecaria, se ofrece á interés la suma de dos mil colones. Informes en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

San José, 23 noviembre de 1904.

ALMACENES

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y licores.

HOTELES

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL DE GUSTAVO BONI F., ANTES DE CAVALINI.—El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transcientes. CENAS TODAS LAS NOCHES. Bañquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, GUSTAVO BONI, mira con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes. No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

FABRICAS

EN LA FABRICA DE CAMISE—TAS Y CALZONCILLOS de punto de algodón y lana se fabrican estas piezas de ropa interior á la medida y al gusto de los clientes. Se hacen para caballeros, señoras y niños del color y la forma que gusten. Se reciben las órdenes en el apartado 451 6 en los bajos de la casa de habitación de la viuda de Linares.

TINTORERIAS

JOSÉ VICENTE PERALTA, teñidor, trabaja en la famosa tintorería de Carlos Peralta padre, al Sur del Colegio de Señoritas.

BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.—Trabaja frente á la Botica del Comercio. Calle Central Sur.

ALQUILERES

PARA VERANEAR EN ALAJUELA, alquila una casa Teresa de Fonseca.



LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del señor Félix Wiss, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

W. SACHS,
Representante

Limón, 1904.

COMPAGNIE GENERALE TRANSATLANTIQUE

El vapor "SAINT GERMAIN"

Llegará el 21 de Diciembre y sale el mismo día tomando carga y pasajeros para Colón, Sabanilla, Puerto Cabello, La Guayra, Carupano, Trinidad, Guadalupe, Santander, Bordeaux y el Havre

Valor de pasajes de 1ª clase.

Primera categoría	Ft. 1.000
Segunda "	" 850
Tercera "	" 750

IDA Y VUELTA REBAJA DE 25 0/10 Ó SEAN:

Primera categoría	Ft. 1.500
Segunda "	" 1.275
Tercera "	" 1.25

Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año

EQUIPAJES: 150 kilos libres por pasajero.

Niños: hasta 3 años: gratis; de 3 á 8, cuarto pasaje, y de 8 á 10, medio pasaje.

Vino tinto, blanco, y hielo á discreción.

F. J. ALVARADO & C^o,
Agentes

ESPACIO DISPONIBLE

La máquina de escribir

OLIVER

Es la única de escritura visible, de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta.

Es de pequeño volumen, y portátil, su peso es de 20 libras.

Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica,

WALTER J. FORD

LA RELOJERIA SUIZA

—DE—

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende le garantiza

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n^o 247 de la calle 17 Norte.

VA SIENDO SIN RIVAL

EL TALLER MECANICO

—DE—

ALFREDO RAMIREZ

Calle 11 Sur, Cuesta de Moras

CASA DE HABITACION: CALLE 3, N. N^o 349

Se ejecutan trabajos de fundición, torno, herrería, fontanería, reparaciones é instalaciones en maquinarias, como beneficios de café, ingenios de azúcar, molinos, máquinas de imprenta; y también se ejecutan trabajos en reparaciones é instataciones de relojes de portada, órganos de iglesias, armonios y cualquier otra clase de instrumentos musicales. Se cuenta para todos estos trabajos con operarios muy competentes

ESPACIO DISPONIBLE

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y Variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al infimo precio de 60 centavos la botella.

Servicio esmerado!